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Desde la aurora de nuestra existencia, la filosofía siempre fue considerada madre de todas
las ciencias. La filosofía representaba aquel noble viaje de explorar los misterios
fundamentales del ser, la realidad y la existencia. Gracias a ella se sembraron las semillas del
pensamiento racional y crítico que germinarían en las ciencias naturales, la política, la
antropología y más allá. El mundo que conocemos a día de hoy es tal, simple y llanamente,
porque existe la filosofía.

Se dice que la filosofía nos invita a contemplar el significado de nuestra existencia, a
explorar los límites de nuestro entendimiento y a cuestionar las suposiciones que subyacen
en nuestras creencias. Se dice que, en su esencia, es la búsqueda intrépida de la verdad, una
travesía que va más allá de las fronteras de cualquier disciplina específica. Se dice que su
importancia no reside solo en sus respuestas, sino ellas preguntas que plantea. Se dice que
ella misma se erige como un faro en la oscuridad, guiándonos hacia La comprensión
mediante su claridad en un mundo lleno de incógnitas. En definitiva, se dicen muchas cosas
de la filosofía. Todas ellas grandilocuentes, sublimes y suntuosas. De lo que no se dice es de
lo que nos toca hablar ahora.

En mi segundo año de la carrera de Filosofía en Granada tuve una profesora de Historia de
la Filosofía Española que insistía en que los filósofos teníamos mucho que ver con los
médicos. Ella alegaba que la raíz de la palabra medicina provenía del vocablo latino medeor
(“curar”),del que, a su vez, proviene también el vocablo meditāri(“meditar”). Al explicar
esto, trataba de hacer hincapié en que la propia acción de “meditar” o “reflexionar” implica,
de alguna manera, el cuidado dé nuestra propia salud. Los filósofos y las filósofas serían, así
pues, cómo los médicos en su especialidad profesional, cuidadores del pensamiento. Una
suerte de profesionales de la salud de la razón.

Ha tenido que pasar para mí casi una década para descubrir que hay una profesión tan
noble cómo La medicina, pero mucho más parecida a la labor que hacemos en La filosofía
en nuestros días. Los filósofos —lo siento mucho, Mari Carmen Lara— no somos médicos:
somos basureros.

Que nadie se sorprenda por esto. No somos profesionales de la salud; somos profesionales
del saneamiento. Quizá similares en algunos aspectos, pero en absoluto idénticos. No nos
dedicamos al cuidado de la salud de la razón pública; nos dedicamos a sacar la mierda de los
contenedores del pensamiento público. Nosotros y nosotras somos los del trabajo sucio.
Somos los que renuevan, una y otra vez, incesante e incansablemente à la Sísifo, los cubos de
basura llenos de prejuicios, falacias argumentativas, sesgos, dogmatismos, desinformación y
conformismos. Insisto: somos los del trabajo sucio.

EDITORIAL
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Es precisamente esta sempiterna presente mierda a la que se refiere Wittgenstein en la cita que
abre esta editorial cuando dice que “tenemos que descender al caos y sentirnos como en casa”. La
tarea de La filosofía no es en absoluto trivial: tenemos que sumergirnos en la más profunda y
escatológica porquería para poder limpiar nuestro propio pensamiento. Y todo esto como si fuera
lo más cotidiano para nosotros: en el caos, en el desorden de nuestras propias ideas y de nuestros
propios razonamientos, tenemos que encontrar aquello que es aprovechable y desechar todo aquel
vitrio lo que nos intoxica. La labor de la filosofía es proporcionar ese saneamiento, ampliar esa luz
que Goethe pedía en sus últimas palabras. La labor de la filosofía es mantener la pulcritud de
nuestra mente. La labor de la filosofía es enseñarnos a despedirnos imperturbablemente de
nosotros mismos; de saludar siempre a un nuevo yo, purificados de nuestras hosquedades y
aspirando a convertirnos en un remanso de armonía y quietud.
Y, sobre todo, la labor de la filosofía es vuestra, juventud. Vuestro es el poder de transformar esta
mierda de mundo en un lugar mucho más apetecible.

Manuel Fernández Castillo
Profesor del Departamento de Filosofía



 Una cuestión recurrente en la historia de la filosofía es: ¿deben ir unidas ética y política? La relación de estos

dos conceptos lleva siendo un tema de suma importancia casi desde el nacimiento de ambos términos.

Existen tantas percepciones de ello como filósofos griegos de la época, cada uno con su diferente opinión,

pero todos consiguen enlazar ética y política de alguna manera. 

 Dicho asunto pasó por la filosofía de Sócrates, así como la de Platón, pero se considera que quien más

contribuyó a la relevancia del mismo fue su discípulo, Aristóteles, quien dedicó dos libros: “Ética a

Nicómaco” y “Política”.

 En la actualidad, esta vinculación sigue estando presente, pues cada modelo de gobierno debería buscar el

bien mayor para la sociedad por medio de la ética individual.

 Antes de profundizar en la pregunta, hay que entender completamente de qué estamos hablando, por lo que

es necesario un análisis de los conceptos: La ética es, como disciplina filosófica, una reflexión racional sobre

los criterios que se emplean para fundamentar los códigos morales de una persona o colectivo. La política es

el estudio de la organización social y de si los modos y formas de gobierno son los más adecuados.

 Tras estas definiciones, se puede apreciar fácilmente su posible vinculación. Ambas disciplinas coinciden con

su objetivo final, el bien. Mientras la ética busca el bien individual, la política busca el bien común. No

puede funcionar una forma de gobierno si no es moralmente correcta.

 La respuesta a la pregunta planteada anteriormente es sí. En pocas palabras, la política depende de la ética.

No es posible llevar a cabo un decisión, acción o cambio político que busca el bien colectivo, o al menos el de

la mayoría de ciudadanos, si no la haces con un principio moral, con una buena intención, que es en lo que

consiste la ética. Aristóteles estaría de acuerdo con esta concepción, porque para él “el bien es el finde todas

las acciones del hombre”.

 Por otro lado, tenemos la percepción de la ética-política de Platón. Él asigna cada una de los tres tipos del

alma que diferencia del hombre (racional, irascible y concupiscible) a cada clase social. El alma concupiscible

se vincula con los comerciantes, y comparten la virtud de la templanza. El alma irascible y los guerreros van

de la mano, así como la virtud de la fortaleza. Y lo más importante, el alma racional corresponde a los

gobernantes (filósofos),que coinciden con la virtud de la sabiduría; entonces, el saber y razonar conlleva

gobernar, y quién conoce el bien lo práctica y es feliz. Con esto último se verifica que el gobernador actúa

mediante la ética, para que su modelo funcione correctamente.

¿DEBEN IR UNIDAS ÉTICA Y POLÍTICA?
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¿DEBEN IR UNIDAS ÉTICA Y POLÍTICA?
 Además, Platón señala que la clave del éxito, y la única manera de llegar a la justicia, es el equilibrio. Sobre

todo, que cada ser humano y clase cumpla adecuadamente con sus funciones y virtudes, obvio, incluyendo a los

gobernantes y su característica esencial de conocer el bien y practicarlo.

 Un método de gobierno que no tenga en cuenta esta condición, está condenado al caos. Se puede pensar que, si

el jefe de Estado obra mal sabiendo que está mal, perjudicando así a los gobernados, estos se sublevarán y

manifestarán contra el Gobierno, y por lo tanto, dando lugar a una forma de gobierno fallida debido a la falta de

ética.

 Un ejemplo histórico y muy reconocido que nos facilita defender esta tesis es la condena a muerte del rey Luis

XVI de Francia. Su reinado, destacado por tomar medidas radicales, contribuyó a la Revolución Francesa en

1789. Fue acusado y declarado culpable de “conspiración contra la libertad pública y de atentado contra la la

seguridad nacional”, lo cual son claramente comportamientos malos e indebidos, a sabiendas de ello. Este

gobernador terminó muriendo decapitado y tras ello, surgió la abolición de la monarquía durante un periodo de

tiempo, lo cual se puede definir como un intento de Gobierno fracasado por ausencia de moral.

 Podemos concluir que sí, la ética y la política deben ir unidas. La política y la ética son mutuamente

dependientes e inseparables, si a lo que se quiere llegar es a la justicia y al orden. El objetivo común que tienen, el

bien, es esencial para defender esta postura. Asimismo, la base ética es el primer paso para alcanzar el éxito de

dicha sociedad; actuar por interés colectivo y no personal, así incluso la felicidad estará presente. Grandes

filósofos como Aristóteles y Platón apoyan esta reflexión, y como si no fuese suficiente, el acontecimiento de Luis

XVI termina por confirmar esta concepción de la vinculación.

 Cumple con tu virtud, piensa tanto en ti como en los demás, ya que como dijo Platón: “Buscando el bien de

nuestros semejantes encontramos el nuestro”.

 

Raquel Flaqué Carreño, 2º Bachillerato Grupo A
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La libertad es como el mar. Fluye por todos lados, sin límite, pero nuestra

libertad, sí. Más bien, nuestra libertad, se podría representar como una piscina

increíblemente grande. Nadamos y nadamos, creyendo que realmente no hay

un fin. Nunca sabemos cuánta libertad tenemos hasta que te encuentras con el

fin de la libertad. Pero, ¿Qué si quiera es la libertad? ¿Un movimiento libre?

¿Algo que no tiene límite? ¿Cómo es que sabemos que la libertad es así, pero no

de otra forma? ¿Si quiera la 'libertad' que tenemos, es tal cual como la libertad

que desconocemos?

 Otro ejemplo podría ser con el arte. Tanto el arte como la libertad son cosas

abstractas. ¿Por qué ese cuadro no lo consideras como arte, pero uno de Vicent

van Gogh sí? Así, lo mismo con la libertad, ¿por qué consideras aquello

libertad, pero lo otro no? Todos creen que el arte es bonito, pero un cuadro

dibujo por un niño, no. Todos creen que la libertad es perfecta y bonita para

todos. Pero, una vez que realmente usamos el significado de la libertad, ¿ya no

es tan bonita ni perfecta?

Yi Nan Jiang, 1º ESO B

Y para tí, ¿Qué es la Libertad?

¿ME PREGUNTAS QUÉ ES LA LIBERTAD?
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 Hoy en día la educación es un elemento obligatorio en nuestras vidas, pero ¿nos hemos parado a

cuestionar si se transmite de manera correcta y para qué sirve? A continuación, se resolverán estas

preguntas y se relacionarán con el texto“ La Caverna”, escrito por el gran filósofo Platón.

 En "La Caverna", Platón describe a un grupo de personas que han estado encadenadas en una

caverna oscura durante toda su vida y solo ven sombras proyectadas en la pared por objetos que

pasan por delante de una fuente de luz detrás de ellos. Estas personas creen que las sombras son la

única realidad, ya que nunca han visto el mundo exterior. Sin embargo, uno de los prisioneros es

liberado y, al salir de la caverna, descubre un mundo de luz y objetos reales. Al regresar a la caverna

para liberar a los demás, se enfrenta a la incredulidad y la resistencia de aquellos que nunca han

experimentado la realidad exterior.

 Esta alegoría de la caverna se relaciona directamente con la educación, ya que Platón sostiene que la

ignorancia es la prisión de la mente y que la educación es el proceso de liberación de esta ignorancia.

En su visión, la educación consiste en exponer a las personas a la verdad y al conocimiento más allá de

las apariencias superficiales. Así como el prisionero liberado se convierte en un educador al regresar a  

,Platón  ,de igual modo, los filósofos, deben guiar a otros hacia la sabiduría.

 En el contexto de la educación actual, pocos aprecian la importancia de la misma. Pero realmente no

es culpa de estos ignorantes. No se forma para tener curiosidad, no se enseña a cuestionar el gran

enigma que es el mundo en el que vivimos. Se educa para “tragar y escupir” información en un papel

con el fin de conseguir la calificación más alta durante años con la idea de tener un buen futuro

laboral. De esta manera, aprender se convierte en una tarea más.

 La educación no debe limitarse a transmitir información, sino que debe fomentar la capacidad de

cuestionar, reflexionar y buscar la verdad. En realidad, es un proceso de iluminación y liberación del

pensamiento.

 Además, la alegoría de la caverna destaca la responsabilidad de los educadores en guiar a los

estudiantes hacia un mayor entendimiento y conocimiento. Los educadores deben ser como el

prisionero liberado, dispuestos a desafiar las creencias establecidas y ayudar a los estudiantes a ver

más allá de las sombras de la ignorancia.

 También debemos reflexionar sobre el papel de la sociedad en la educación. Platón sugiere

que la sociedad puede actuar como la caverna, perpetuando ilusiones y limitando la

comprensión de la realidad. En un contexto contemporáneo, esto nos lleva a cuestionar cómo

las estructuras sociales y los sistemas educativos pueden influir en la formación de la mente de

las personas.

¿A DÓNDE DEBE IR ENCAMINADA LA
EDUCACIÓN?
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A Los sistemas educativos determinan qué se enseña y cómo se enseña. Esto afecta

directamente lo que los estudiantes aprenden y, por lo tanto, su comprensión del mundo. La

elección de temas, la interpretación de la historia y la inclusión o exclusión de ciertos

conocimientos pueden moldear la percepción que los individuos tienen de la sociedad y la

cultura en la que viven.

 En conclusión, lo más importante son los métodos de enseñanza utilizados en los sistemas

educativos. Idealmente habría que enfocarse en promover el pensamiento crítico y la

resolución de problemas. En cambio, se suele enfatizar la memorización y la repetición. Para

salir de la ignorancia, debemos estar dispuestos a aprender y embarcar en un viaje continuo

hacia la iluminación, donde la búsqueda de la verdad es una meta valiosa.

Cecilia Monterde Sucher

2º Bachillerato B



¿Alguna vez has sentido que no encajas o que no perteneces al lugar en el que estás? Déjame

decirte que no eres el/a único/a que se encuentra en esta situación.

Muchos niños en el mundo sienten ese peso en los hombros todos los días. Cada día sienten y

ven cómo los discriminan o apartan por ser diferentes, por tener características que otros no

tienen, o que a la vista de los demás no son “comunes”. A esto lo llamamos comúnmente

bullying, una palabra que parece convivir con nosotros de manera habitual, aunque no parece

que todo el mundo sepa lo que puede ocasionar a otra persona. En los colegios e institutos

muestran a los alumnos valores como el respeto y la igualdad, hablan en charlas sobre el

acoso, los peligros de las redes sociales que van de mano del acoso, entre otras más. Tanto

que se enseña y, sin embargo, ¿esos valores y aprendizajes dónde están? ¿Cómo se ven

reflejados en las conductas? ¿Cómo hacen para que todos seamos tratados por igual?

Al parecer la sociedad está formada por manadas de lobos, y en cada una se sigue a un líder, y

crean copias baratas de este, y apartan a aquel con pelaje distinto u otros instintos que los del

resto. 

En definitiva, el bullying lo reciben aquellos que no se adaptan a ese prototipo ideal que tiene

establecido la sociedad. Estos tienen características que los diferencian del conjunto y, por

ello, los introducen en un círculo vicioso de oscuridad, maltrato e incluso, ideas falsas sobre sí

mismos. 

Yo también soy diferente. Pero soy diferente igual que todos y todas, porque no hay una

persona en el mundo igual a otra. La esencia de cada cual está en la diferencia. Y, quizás,

aquél que calla, que observa y al que se le denomina débil, puede llegar a ser el líder de

aquella manada que no pensaba, que sólo actuaba.

Soy Judith Ortega, mi diferencia y yo hemos llegado a 2º de Bachillerato, sin ser muchas veces

entendida, pero entendiendo y respetando las diferencias de los demás. 

Judith Ortega Tavío, 2º Bachillerato B

CUANDO LOS DEMÁS DECIDEN QUE NO ERES COMO ELLOS.
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Darío Montesdoca Martín

Libro: Harry Potter y la Cámara Secreta, J. K. Rawling 
Es muy interesante y entretenido. Uno de mis libros
preferidos

Película: STAR WARS. La venganza de los Sith
La mejor película de toda la saga, concluye las precuelas de
forma perfecta y es la esencia de Star Wars. Mi película
preferida, sin duda.

Canción: Stranged – Guns N’Roses
Mi canción favorita de todos los tiempos. Axl luce sus
mejores capacidades vocales, y los solos de guitarra y de
piano hacen que la canción no se sienta pesada durante sus
9 minutos de duración. La mejor canción de la banda, sin
duda.

Carmen Gamboa Medina

Libro: MOXIE, de Jennifer Mathieu
Me gusta porque habla sobre el movimiento de las Riot grrrls
y me parece muy interesante.

Película: The Umbrella Academy
Es mi serie preferida porque está basada en el comic de
Gerard Way, que es un artista que tiene una manera muy
original a la hora de diseñarlas emociones personajes.
Profundiza en las emociones de estos muy bien, añadiendo
elegancia y sin quitar la acción.

Canción: Recomiendo dos álbumes, The Black Parade, que es un álbum conceptual que trata de un paciente de
cáncer y que está a punto de morir, entonces en las canciones va recordando su vida (cuando era pequeño,
cuando fue a la guerra …), despidiéndose de sus seres queridos y aceptando su final. Por otro lado, también
recomiendo Three Cheers for Sweet Revenge, que trata de una pareja de delincuentes. Un día la chica muere en
un tiroteo. Entonces su esposo, debido a la desesperación por la pérdida, hace un pacto con el diablo para poder
volver a estar con ella.
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Miguel Ángel González Álamo

Libro: El Arte de la Guerra, de Sun Tzu
En su origen fue un manual de guerra. Sin embargo, se
puede aplicar a la vida diaria. Sus consejos para la guerra,
también sirven para los problemas diarios. ¡Ahorra un
montón de dolores de cabeza!

Película: Django desencadenado, de Quentin Tarantino
Una película Western que cuenta la historia de cómo un
esclavo negro es liberado y va a salvar a su esposa. Un
peliculón con una historia muy bien estructurada, que
refleja la crudeza de la época, pero sin dejar el humor de
lado.

Canción: The Last Stand, de Sabaton
Un temazo de rock, que narra las hazañas de la guerra sueca
en el saqueo a Roma.

11

Carmelo Viera Alcántara

Libro: Rojo, blanco y sangre azul, de Casey McQuiston
Es uno de los pocos libros en el que los protagonistas
pertenecen al colectivo LGTBQIA+, y toca otros temas
interesantes como la adicción a la droga, los problemas de
la fama o el proceso de luto tras perder a un ser querido.
Alejandra Gutiérrez, añade que este libro, trata muy bien
algunos temas como la corona y la política y sus
restricciones en cuanto a la vida personal. Para ella, es un
libro muy divertido y entretenido. 

Película: Mean Girls.
Enseña cómo funcionan las jerarquías sociales y que todo
el mundo es gris (no somos ni santos ni diablos),
manteniendo un toque cómico e interesante.  

Canción: Señora
La canción pertenece a una de las mejores voces de
España, Rocío Jurado. La canción habla del amor que
Rocío siente por un hombre con el que está saliendo, y se
entera que está casado. Ella no lo sabía pero, cuando se
entera, ya está enamorada.



 “A recoger, a ordenar, todas sus cositas en su lugar” Todos nos identificamos con esta
canción de pequeños, el maestro nos ordenaba que fuésemos ordenados con nuestras cosas,
manteniendo el espacio limpio en nuestro entorno. Lo mismo ocurre con la necesidad de
clasificar la basura entre los distintos contenedores que, aunque compremos un montón de
cosas para satisfacer nuestra alma consumista, siempre queremos aliviar de alguna manera
nuestra mente y pensar que ayudamos al planeta al saber dónde tirar las botellas en el
contenedor adecuado.

 El problema de la basura es una cuestión sin importancia para los privilegiados que
cuentan con un contenedor en su barrio, mientras que otros para evitar la acumulación de
estos residuos no les queda más opción que quemarlo, ya que en esas zonas nunca ha
pasado ni pasará un camión de la basura. Para otros, el problema de los residuos del medio
ambiente será un tema lejano, mientras otros deben de convivir con la basura que llega en
sus costas, sin poder saber deshacerse de ella.

He llegado a conocer bastantes lugares en Filipinas, diferentes situaciones en las que los
residuos y la contaminación siempre han estado presente, pero se difiere a la hora de saber
cómo manejarlo. En la capital encontramos, aparte del inmenso humo, basura, vayas por
donde vayas, observas plástico en sus diferentes formas: pajitas, bolsas, botellas… Por otro
lado, en un pueblo aislado y fuera de la capital, la gente se ve obligada a quemar un
montón de basura cada día, aumentando el terrible humo tóxico generado y las
enfermedades derivadas a ellas. Sin embargo, en un pueblo en las montañas, a pesar de no
tener en disposición contenedores, la gente ha sabido manejarse bien con el consumismo,
saber reducir y reciclar el plástico, gracias a un acuerdo entre los habitantes y las leyes a
quienes castigan la contaminación, sin la necesidad de un gobierno intervenga. 

 Con todo lo expuesto anteriormente, podemos apreciar la necesidad de tener una
conciencia colectiva que se incline a favor de mantener una ciudad y un entorno fuera de
residuos, que vaya más allá de simplemente colocar basura en los contenedores adecuados,
aunque será difícil para aquellos que no ven el problema cada día. En donde, debemos
plantear la importancia de utilizar nuestros recursos de manera consciente, sin excusas,
fomentando la actividad que reduzca nuestra dependencia de comprar todo lo que ponga
de moda un famoso en esta sociedad consumista.

Jasmine Mae Rimando Cabigas, 2 BACH A

UN PROBLEMA PRESENTE PERO INVISIBLE
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La situación que se ha estado viviendo, no sólo estas últimas semanas o meses sino años en lo
que ahora queda de Gaza, es el ejemplo perfecto de aquello en lo que se está convirtiendo la
humanidad.
Desde esta parte del mundo, hemos visto en los medios de comunicación cómo se iniciaba
una guerra. Según su definición, se le denomina guerra a cualquier clase de enfrentamiento o
lucha con armas entre países o grupos de personas. En este conflicto, vemos cómo un país
está terminando con la población civil de otro para reclamar un territorio que no es suyo, y
que además es pobre, sin recursos ni apoyos y con la única defensa de un grupo terrorista. Sin
embargo, todos los titulares de los periódicos anuncian: "Guerra entre Israel y Hamás".
¿Dónde está la guerra y dónde quedó Palestina? No es pura casualidad que cuando un país
pudiente se junta, además, con una de las mayores potencias del mundo, el resto de los países,
supuestamente desarrollados, se pongan de su lado. ¿Dónde está el desarrollo? ¿Dónde está la
acción humanitaria? ¿Dónde está el ejemplo? ¿Quién los va a ayudar si no somos nosotros? Si
los medios de comunicación y los gobiernos no alzan la voz, ¿por qué participamos en su
silencio? Nos estamos conformando con ser los objetos de negocio de los Estados, con que
manipulen lo que vemos y oímos y por tanto pensamos y decimos. El 26 de octubre, se
convocó una huelga estudiantil en apoyo del pueblo palestino. Fue un poco efectivo, sin
duda, las aulas quedaron vacías, el problema está en que la Plaza de España también, y las
voces que se buscaban tampoco se oyeron en ningún otro lugar.
Se está ocultando una masacre y se está dejando en el olvido a una sociedad entera, y han
empezado olvidando hasta su nombre, porque la Palestina que hasta hace poco se nombraba
de manera cotidiana como un país más, con su gobierno, sus habitantes y su bandera, no está
reconocida (para la Unión Europea) como Estado. Ahora es simplemente un grupo terrorista
al que usan de excusa para poder bombardear a los civiles. Excusa que claramente no es
aceptable, la violencia no debería estar justificada ¿o acaso debería el gobierno español
bombardear al País Vasco y todos sus habitantes por los ataques terroristas de ETA?
Las pocas noticias que nos llegan son para avisarnos de un nuevo bombardeo, generalmente a
refugios y hospitales. Bombardeos en los que mueren centenares de personas, en los que la
gente se queda sola, sin familia, sin casa y sin esperanza. Ya han muerto más de 10.000, que
no son sólo un número. Detrás de esa cifra se encuentran más de 10.000 personas, con su
nombre, cara, familia e historia. Las imágenes que llegan son de grupos de mujeres y
hombres, de los más ancianos a los más niños, que, como se oye una y otra vez en
manifestaciones, tienen antes su certificado de fallecimiento que el de nacimiento. Todos ellos
están obligados a huir por la fuerza abandonando el que algún día fue su hogar. "Íbamos en
silencio, con las manos en alto. A los lados, vigilándonos, tanques israelíes y soldados con
armas apuntándonos. 

EL HORROR DE LA GUERRA SIEMPRE PARECE LEJOS
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EL HORROR DE LA GUERRA SIEMPRE PARECE LEJOS
Fue aterrador. "La realidad que les espera es vivir hacinados en una pequeña porción de tierra
con los que quedan vivos, sin saber si es el último día que los van a volver a ver, sin saber si
tienen un mañana, y llevando en la conciencia que hay algunos que incluso prefieren no
tenerlo.

Lo más triste de todo es que ya sabemos cómo va a terminar la historia. Ya no les queda un
lugar al que ir, y en pleno siglo XXI el resto del mundo no está de su lado, le da la espalda. Si
ya una moneda vale más que una persona ¿Cuál es el futuro de la humanidad?

Cirandu Diagana Marenga, 2º bachillerato B
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LA DIABETES COMO COMPAÑERA DE VIDA

Hace 9 años pasaron muchas cosas, sucesos que cambiarían parte de nuestra historia, como
puede ser que el 18 de junio abdicara el Rey Juan Carlos I. O incluso cuando aparece el peor
brote de Ébola de la historia desde 1976 y el primer contagio en Europa. Y cientos de hechos
que tuvieron lugar en el año 2014. Pero entre todos ellos, sólo uno cambió realmente mi vida.
El 22 de julio de 2014 me detectaron Diabetes tipo 1, a la edad de ocho años. Todavía soy
capaz de recordar el color de las paredes de esa habitación de hospital, incluso el olor de la
sala de espera donde aún permanecía ajena a lo que minutos después iba a ocurrir en aquella
consulta. Pero si hay algo que jamás, y repito jamás, se me olvidará fue la expresión en la cara
de mi madre al escuchar el diagnóstico, esa mezcla de pánico y tristeza en su rostro no se me
borrará nunca de la memoria.
Me ingresaron durante diez días en el Hospital Santa Catalina, en la habitación 221, siendo yo
la primera paciente de la zona de pediatría de ese hospital. Sorprendentemente, después del
primer día todo pasó muy rápido, tanto como que al segundo día de mi ingreso ya había
aprendido a pincharme sola la insulina, a hacerme controles capilares para comprobar mis
niveles de glucosa y a reconocer en mí misma los síntomas de una hipoglucemia (una bajada de
azúcar). A decir verdad, quien peor lo pasó en esa etapa del ingreso fue mi familia, ellos
trataban de estar al pie del cañón, aunque en el fondo estaban aterrados. Fue entonces cuando
apareció por la puerta de mi habitación Lydia Blanco, presidenta de ADIGRAN (Asociación
para la diabetes en Canarias). Aquella visita cambió mucho las cosas, mis padres estaban por
primera vez desde el ingreso más calmados, pues sabíamos que no íbamos a estar solos en esto,
que había un grupo de profesionales que nos iban a ayudar tanto a nivel diabetológico como
psicológico. Pasaron los días y, finalmente, me dieron el alta. Las primeras semanas fueron
bastante complicadas, pues de un día para otro nuestras vidas habían dado un giro de
180º.Finalmente, el 20 de diciembre de 2014 me pusieron el monitor Freestyle libre, siendo la
primera persona menor de edad en toda Canarias en llevar ese sistema, ahora está
subvencionado por la seguridad social, pero cuando me lo empezaron poniendo a mí, mis
padres se tenían que gastar 120 euros todos los meses. 

Uno de los momentos más impactantes en mi diabetes fue mi primer campamento con
ADIGRAN, ver qué había tantos niños y jóvenes con diabetes me hizo sentir después de
mucho tiempo que yo no era ningún bicho raro, que no era la única que se tenía que pinchar
para comer o que necesitaba medir el azúcar antes de cada comida. Pero lo mejor fue que me
volví a sentir una niña de ocho años, que solo se preocupaba de jugar y pasarlo bien, que no
estaba pensando constantemente que se le iba a subir o a bajar el azúcar. Aprendí muchas
cosas de mi diabetes en ese primer campamento, pero ninguna fue tan valiosa como lo fue
darme cuenta que no estaba sola.
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LA DIABETES COMO COMPAÑERA DE VIDA
Dentro de las cosas que peor llevé de mi diabetes destacó la pena, esa mirada en la gente que te
hacía sentir como si te estuvieras “muriendo”, yo nunca me quejé de las miradas de empatía y
de comprensión, pero las de pena … esas, no podía soportarlas, eran las que realmente me
hacían sentir mal. Hace años, cuando iba a jugar al parque o a pasear con mis padres, todo el
mundo me preguntaba “¿Qué tienes en el brazo?”. Llegó un punto en el que me molestaba,
pero no me podía enfadar porque sabía que la gente me preguntaba desde la ignorancia. Nadie
sabía que era el sensor de glucosa lo que me veían en el brazo, solo veían un círculo blanco
pegado a mí. También recuerdo cuando en el colegio no me daban golosinas, cuando repartían
en los cumpleaños, porque “María no puede comer azúcar” afirmándolo sin ni siquiera
preguntarme si realmente podía o no. Por suerte hoy en día está más que normalizado ver
estos dispositivos en la gente; cuando subes a la guagua; o cuando sales por ahí seguro que ves
a más de una persona con él. A mí todavía me cuesta lucirlo sin inseguridades, pues en la
época en la que me lo pusieron a mí, llevarlo sólo afirmaba el hecho de que era distinta al resto
-Y no en un buen sentido-. Gracias a mucha ayuda de profesionales aprendí a no ver la
diabetes como una enfermedad o una enemiga, sino como una compañera de vida. La diabetes
me ha traído momentos realmente jodidos, (perdón por la palabra, pero no hay otra forma
mejor para definirlo) Me ha traído disgustos, algunos sustos, noches enteras en vela días antes
de algún examen, situaciones de alto estrés y otro tanto de cosas que me han ido poniendo a
prueba. Pero a su vez, tengo otro tanto de cosas que agradecerle a mi vieja amiga. He
conocido a gente maravillosa, que me ha apoyado y arropado, a los cuales probablemente de
no ser por ella jamás hubiera conocido. Asu vez me ha hecho una persona más responsable y
más madura. La diabetes trajo consigo un montón de cosas a mi vida, poniéndola
completamente patas arriba. Pero por sorprendente que parezca, no me imagino mi vida ahora
sin diabetes, ella ya forma parte de mi desde hace 9 años.

El martes 14 de Noviembre, es el Día Mundial de la Diabetes, y no se me ocurre mejor forma
de celebrarlo que compartiendo mi experiencia con ella y dando así a conocer un poco más
acerca de mi dulce compañera.

María Socorro Lasso 
2º Bachillerato A
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LA VIDA EN MALI

Hemos realizado una entrevista con nuestros compañeros de Mali y les hemos preguntado lo
siguiente:
- ¿Qué comían?
- Comida típica
-Sitios Importantes

Nuestros compañeros comían verduras, arroz, pollo entre otras cosas.

La comida típica de Mali: Los malienses preparan arroz malfé, plato que contiene salsa de
maní y especias, mijo (cereales con semilla pequeña), sorgo o maíz. Otros alimentos típicos de
este país son los asados de cerdo y cordero, los buñuelos y las frutas.
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LA VIDA EN MALI

Información sobre Mali

Mali, situado en África Occidental, es un país rico en cultura y tradiciones. Su gastronomía
refleja la diversidad étnica, con platos emblemáticos que destacan por sus sabores auténticos.
Uno de los platos más conocidos es el "cuscús de millo", una versión de cuscús elaborada con
mijo, que se sirve con salsas y guarniciones variadas, como carne de cordero o pollo.

Otro plato popular es el "tuareg", que consiste en carne asada, generalmente de camello o
cordero, acompañada de pan plano llamado "tannourt". Este plato es una delicia para los
amantes de la carne a la parrilla.

Mali también es famoso por su música tradicional, y lugares como el Festival de la Música en
el Desierto atraen a artistas y aficionados de todo el mundo. La ciudad de Tombuctú,
declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, es un centro histórico y cultural con
antiguas mezquitas y manuscritos que testimonian la rica historia del país.

El río Níger, que atraviesa Mali, es vital para la vida cotidiana y ha dado lugar a animados
mercados flotantes en ciudades como Mopti. Estos mercados son vibrantes centros de
actividad, donde los visitantes pueden sumergirse en la vida local y descubrir artesanías
tradicionales y productos frescos.

En resumen, Mali ofrece una experiencia cultural única, desde su exquisita cocina hasta sus
sitios históricos y eventos musicales. Este país cautiva a quienes buscan sumergirse en la
autenticidad africana y descubrir la riqueza de su patrimonio.

Massire, Sikou, Diego y María de 4D
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25 DE NOVIEMBRE
DÍA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO.
Todo lo que yo te haga, antes ya tú me lo hiciste
Y ahora, ¿qué quieres conmigo? Si tú para mí, no existes (Olé)
 Aún yo soy 
 mejor persona, pues no quiero hacerte daño
 Solo sé que no te quiero, mi amor se fue con los años
 Se acabó
 Porque yo me lo propuse y sufrí
 Como nadie había sufrido y mi piel
 Se quedó vacía y sola
 Desahuciada en el olvido y después
 De luchar contra la muerte, empecé
 A recuperarme un poco y olvidé
 Todo lo que te quería y ahora ya
 Y ahora ya, mi mundo es otro
 Tú no me vengas con pamplinas, ni me pidas que te  ayude
 Cuando te necesitaba, yo jamás a ti te tuve
 Ni te quiero ni te odio, quiero ver que me comprendas
 Que eres uno más de tantos, que yo nunca conociera
 Se acabó
 Porque yo me lo propuse y sufrí
 Como nadie había sufrido y mi piel
 Se quedó vacía y sola
 Desahuciada en el olvido y después
 De luchar contra la muerte, empecé
 A recuperarme un poco y olvidé
 Todo lo que te quería y ahora ya
 Y ahora ya, mi mundo es otro
 Y ahora ya, mi mundo es otro
 Y ahora ya, mi mundo es otro

María Jiménez


